

GOBERNAR Y REFORMAR LA MONARQUÍA

Los agentes políticos y administrativos
en España y América (siglos XVI-XIX)

Michel Bertrand, Francisco Andújar y Thomas Glesener
(Eds.)



ALBA*tro*s

ÍNDICE

Introducción, <i>Michel Bertrand, Francisco Andújar y Thomas Glesener</i>	9
---	---

BALANCE Y PERSPECTIVA DE UNA PROPUESTA HISTORIOGRÁFICA

Las razones de un éxito: El grupo PAPE (Personal político y administrativo de España), <i>Jean-Pierre Dedieu</i>	21
Los ejes articuladores de un proyecto historiográfico. Realizaciones y proyecciones (en torno a la aportación de PAPE), <i>Andoni Artola Renedo y Álvaro Chaparro Sainz</i>	33

LA PROSOPOGRAFÍA RELACIONAL A PRUEBA

De la prosopografía a la fuerza de las redes relacionales. La metodología de Fichoz en un contexto colonial, <i>Michel Bertrand</i>	47
El paradigma relacional. Actores, redes, procesos para una historia global, <i>José María Imízcoz Beunza</i>	65
Una interpretación interdisciplinar de la caída de la monarquía española a principios del siglo XIX, <i>Jean-Philippe Luis</i>	81
Instituciones, redes personales y cambio institucional. Una reflexión a partir de la noción de convención, <i>Zacarias Moutoukias</i>	95
Redes de relaciones personales y corrupción. Culturas confesionales y culturas políticas, <i>Christian Windler</i>	123

ÉLITES Y AGENTES DEL REY EN EL GOBIERNO DE LA MONARQUÍA

Las cartas de la primera audiencia de Manila (1584-1590). Comunicación, “fricción” y retos de poder en los confines del imperio español, <i>Guillaume Gaudin</i>	135
“No ha interesado otra cosa más que el servir a Vuestra Majestad”. Las levadas del duque de Pastrana durante el valimiento de Olivares: Servicio, mercedes y beneficio, <i>Antonio Jiménez Estrella</i>	151
Gobernar por decreto y sin consejos en el reinado de Carlos II. Patronazgo, venalidad y corrupción, <i>Francisco Andújar Castillo</i>	171
El obispo, la monarquía, los poderes locales. La política de destinos episcopales en la segunda mitad del siglo XVIII, <i>Andoni Artola Renedo</i>	187

Política, diplomacia y movilidad en la Europa napoleónica. El viaje a España de Leopoldo de Borbón, príncipe de las dos Sicilias, <i>Teresa Nava Rodríguez</i>	201
---	-----

LA ADMINISTRACIÓN Y EL REFORMISMO BORBÓNICO

El cambio en el gobierno de la Hacienda española en la primera mitad del siglo XVIII, <i>Anne Dubet</i>	217
El ministro de Guerra a finales del reinado de Felipe V. Entre reforma del ejército y defensa del estamento militar, <i>Thomas Glesener</i>	233
La Real Estampilla entre 1759 y el reglamento de 1838, <i>M. Victoria López-Córdón Cortezo</i>	255
Reformar para uniformar. La implantación del régimen de intendencias en Chile, <i>Lucrecia Enríquez</i>	287
Índice Onomástico	305

INTRODUCCIÓN

LA reunión científica celebrada en la Casa de Velázquez en octubre de 2016 tuvo como objetivo trazar un balance sobre los trabajos realizados desde hace 30 años sobre el mundo de las élites en la sociedad hispánica en el Antiguo Régimen, escritos, si bien no de forma exclusiva, en estrecha relación con la base de datos Fichoz. Sobre esas premisas la citada reunión puso de manifiesto el papel central desempeñado por Jean-Pierre Dedieu en lo que ha venido a ser una aventura de investigación inscrita en el largo periodo que transcurre desde comienzos de los años noventa hasta la actualidad.

En el origen de este proyecto colectivo que de inmediato tuvo una marcada orientación franco-española, Jean-Pierre Dedieu es hoy, sin duda alguna uno de los hispanistas franceses en activo especializado sobre la historia de la España Moderna con más proyección internacional. Sin extendernos al respecto, recordemos solo aquí que su itinerario de investigador se construyó en torno a dos grandes orientaciones. En primer lugar, y bajo la dirección de Bartolomé Bennassar, realizó una tesis doctoral –en el marco de las entonces llamadas en Francia “tesis de Estado”– sobre la Inquisición, y más concretamente el estudio de la actuación del tribunal del Arzobispado de Toledo. Publicada en 1989 por la editorial de la Casa de Velázquez, la obra sigue siendo una referencia de primer nivel en relación a este tema, lo cual lleva frecuentemente a Dedieu a volver sobre él, manteniéndose como un reconocido especialista en la materia. De hecho, participa hasta ahora en el comité editorial del llamado *Dictionario dell’Inquizione*, además de mantener relaciones muy estrechas con la Escuela Normal Superior de Pisa, y en ella con Adriano Proserpi, ambos referencias de primera fila sobre el tema.

Sin embargo, es en relación a un segundo tema de investigación, en el cual concentra hoy la parte esencial de sus investigaciones, sobre el cual nos extenderemos de forma más precisa: el estudio del personal político y administrativo en la España del siglo XVIII. En relación a esta temática, merecen ser señaladas dos de sus principales aportaciones al respecto. Primero, sus reflexiones relativas al estudio de la familia que han tenido una gran influencia –de hecho, muchos de los autores reunidos en este libro le agradecen sus aportaciones en sus respectivos trabajos de investigación–, según las cuales la familia de la élite constituye un grupo social que funciona de manera coherente, siendo uno de sus principales objetivos seleccionar entre su prole a los futuros poseedores del poder político de cara a hacer recaer sus beneficios entre los miembros del linaje. Simultáneamente, Dedieu se ha dedicado al estudio de los itinerarios profesionales de este personal administrativo y político de la monarquía católica, poniendo en evidencia modalidades de reclutamiento y de desarrollo de las carreras de los burócratas del Imperio. Esta segunda orientación le permitió también adentrarse dentro de la estructura del sistema administra-

tivo del Estado Moderno hispano. De este modo sus investigaciones le han permitido evidenciar el papel de decenas de instituciones olvidadas, especialmente el caso de la Real Hacienda, muchas de ellas de nivel local o regional, a la vez complementarias pero también rivales entre sí, contribuyendo así a dibujar el sistema político-administrativo de la España del siglo XVIII para poner de relieve los nudos que les unen unas a otras.

Fue desde estas orientaciones de investigación como alentó, desde la Maison des Pays Ibériques en la Universidad de Burdeos, y durante unos veinte años, un grupo de investigación franco-español dedicado al “Personal administrativo y Político Español”, conocido entre el mundo de los hispanistas como PAPE. Cabe subrayar que dicho proyecto surgió en la Casa de Velázquez, prolongando otro programa iniciado en los años ochenta por Didier Ozanam, entonces director de esta institución, con la estrecha colaboración de María Victoria López-Cordón, Pere Molas y María Ángeles Pérez Samper. Varios libros de primera fila han sido publicados por los integrantes del PAPE, subrayando la fecundidad de las orientaciones de investigaciones de las cuales Jean-Pierre Dedieu ha sido, a lo largo de estos años, uno de los principales impulsores. Los distintos trabajos publicados desde esta estructura, entre otras aportaciones, han puesto en evidencia la íntima y estrecha interrelación que mantienen entre sí el campo de lo político con lo social y lo religioso. Como escribe el propio Dedieu en un informe al CNRS, estos trabajos evidencian cómo “la Monarchie espagnole était en fait un système de patronage aboutissant au roi qui gérait par ce biais des espaces d'échelle mondiale” (Jean-Pierre Dedieu, Rapport destiné au CNRS, 2014). Todas estas reflexiones, tanto individuales como colectivas, llevaron a Dedieu a publicar un importante libro de síntesis relativo al desmoronamiento del Imperio español, en el cual propone una reflexión original relativa a los modos de funcionamiento de la monarquía a finales del siglo XVIII (*Après le roi*, Madrid, Casa de Velázquez, 2010).

Otro aspecto del desempeño profesional de Jean-Pierre Dedieu merece también ser señalado por la importancia que ha tenido en la estructuración del grupo PAPE. Se relaciona con su implicación en contribuir a la implementación de una herramienta informática capaz de acompañar el desarrollo de las investigaciones en el campo histórico. Cabe aquí precisar que, cuando inició esta dimensión de su trabajo, la informática al servicio de las ciencias sociales era entonces incipiente. Su interés por desarrollar un instrumento eficiente y capaz de tener en cuenta las preocupaciones de los historiadores se manifiesta desde la etapa bordelesa de su carrera de investigador. Sin embargo, toma toda su amplitud cuando se muda a la UMR LARHRA del CNRS en Lyon, donde el entonces director, J.L. Pinol, le confía la estructuración y el desarrollo del «Pôle Méthodes» de dicho centro de investigación. Por su empeño y su dedicación a esta dimensión de su misión investigadora, contribuye a hacer de este grupo de investigación lionés un afamado centro reconocido internacionalmente por su preocupación por aplicar los recursos informáticos al campo de las ciencias sociales, contribuyendo así de manera decisiva al desarrollo de lo que hoy se ha bautizado como las “Humanidades digitales”.

Esta dimensión del trabajo de Jean-Pierre Dedieu remite a su elaboración de la base de datos Fichoz, instrumento de trabajo elaborado como tronco común a todos los integrantes del PAPE. Inicialmente concebida con una visión estrictamente prosopográfica, o sea centrada en los *cursum honorum* y en las carreras profesionales de los responsables políticos y administrativos españoles de los siglos XVIII y XIX, ha sido transformada paulatinamente hasta convertirse en Actoz, o sea una base de datos ya no tanto prosopográfica sino fundamentalmente relacional. Esta transformación de Fichoz en Actoz es sin duda una de las grandes aportaciones de Jean-Pierre Dedieu a las humanidades digitales aplicadas

a la investigación histórica. Primero, en razón a la amplitud que representa hoy la base, así como por su accesibilidad. Depositada y custodiada en la estructura del CNRS HUMANUM, Actoz es accesible en línea, cuenta con medio millón de fichas que remiten a acontecimientos relacionados con unos 100.000 actores individualizados, el 60 por ciento de ellos conectados a otra base complementaria de corte genealógico. De la misma manera, unos 30.000 libros del siglo XVIII están referenciados, todos relacionados con los autores que aparecen en la base. Para terminar, unas 4.000 fichas remiten a instituciones, con lo cual son varios miles de documentos los que han sido consultados y vaciados. Esta importante herramienta le ha permitido seguir trabajando en la elaboración de un *Dictionnaire institutionnel de l'Espagne moderne*, proyecto al cual sigue dedicando parte importante de su tiempo investigador. Pero cabe también señalar que esta herramienta, que ha ido elaborando y desarrollando desde hace casi 30 años, la ha puesto, sin ninguna limitación y con la generosidad que le caracteriza, al servicio de la realización de innumerables tesis doctorales. De hecho, adscrito al CNRS donde desarrolló toda su carrera investigadora que terminó con el grado de Directeur de Recherches, administrativamente Jean-Pierre Dedieu no ha dirigido muchas tesis. Sin embargo, nunca ha considerado secundario el tema de la transmisión de los conocimientos así como de las habilidades investigadoras, o sea la misión central que cabe esperar de un profesor universitario. Al poner la herramienta Fichoz-Actoz al servicio de la investigación con todo desinterés, ha acogido y encarrilado, tanto en Burdeos como en Lyon, a decenas de jóvenes investigadores, matriculados tanto en Francia como en España. Ha estado asociado, formalmente, a la codirección de entre 15 o 20 tesis doctorales, y extraoficialmente de otras muchas, desempeñando el papel de tutor del doctorando. De este modo, directa o indirectamente, ha contribuido de manera decisiva a los importantes adelantos realizados en los últimos lustros relativos a nuestro conocimiento de las instituciones administrativas y sus agentes en el mundo ibérico.

La importancia de la base de datos que ha desarrollado a lo largo de su carrera profesional se aprecia también en el hecho de que su estructura ha sido utilizada para investigaciones de la más variada índole, en concreto en varios programas del ANR, tales como Immolyon, SIPPAP, MPF, Navigocorpus o Globiber. Para todos estos programas de investigación, muchos de ellos internacionales, ha diseñado, partiendo de Fichoz-Actoz, el soporte informático a utilizar. Como lo explica el propio Dedieu a propósito de la base de datos:

Fichoz représente un outil informatique qui permet le recueil de toute l'information concernant les carrières (dans un premier temps), les généalogies, la documentation notariale, l'information géographique sur les lieux, la documentation institutionnelle, les informations de presse, etc., le tout de façon souple et modulaire, sans perte d'information et en prenant en compte ses incertitudes. L'idée était de créer un espace de données qui respecte la structure des sources, et qui permette au chercheur de se déplacer sans rugosités dans un univers de données de toutes provenances, livrées dans un format qui permette leur intégration immédiate et sans transformation lourde dans tout calcul. (Jean-Pierre Dedieu, Rapport destiné au CNRS, 2014)

Sobre los fundamentos descritos, la presente obra aglutina a una serie de investigadores que en los últimos 25 años se han movido en torno a la propuesta historiográfica y metodológica que ha venido impulsando Jean-Pierre Dedieu, y que ha evolucionado desde la prosopografía relacional hasta la teoría de las convenciones, pasando, desde luego, por ese estadio intermedio, con plena vigencia en la actualidad, del análisis de las redes sociales. No en vano, la gran mayoría de los trabajos recogidos en este libro se inscriben, de una manera o de otra, en esas coordenadas.

La primera parte del libro reúne dos estudios que bien podrían tildarse como de sendos recorridos por el pasado, el presente y el futuro del proyecto que ha dinamizado Jean-Pierre Dedieu desde que procediera a retomar, para luego informatizar y procesar, la idea inicial de Didier Ozanam de crear un gran corpus documental en torno a los principales actores de la monarquía hispánica del siglo XVIII. El primer trabajo, obra del propio Dedieu, traza las claves de lo que, sin duda, se podría calificar como del éxito de un proyecto informal, no institucionalizado y flexible en cuanto a su configuración. Su aportación recoge una breve historia de lo que se dio en llamar el grupo PAPE y de cómo ese grupo fue generando investigaciones a partir de la coherencia que aportaba el hecho de compartir una serie de principios, igualmente informales, pues no estaban escritos en documento fundacional alguno. A partir de ahí desgrana cómo se fue concibiendo y estructurando la base de datos Fichoiz hasta convertirse en el instrumento vertebrador de la vinculación entre investigadores que, incluso, llegaron a desarrollar sus propias bases sobre los principios de aquella. Sin un soporte institucional definido, antes al contrario, impreciso y plural, pero sobre la sólida base que supuso el apoyo de la Casa de Velázquez y de la extinta *Maison des Pays Ibériques*, así como de múltiples institutos de investigación y universidades, se fraguó y se dio vida a un proyecto que permite ahora a su principal impulsor, Jean-Pierre Dedieu, llegar a conclusiones que difieren de lo que suele ser la práctica investigadora, al menos en España, y que tienen su principal argumento en que la eficacia —y añadimos, los resultados— de un grupo investigador no están tanto en los aspectos institucionales o formales como en la capacidad para crear sinergias entre investigadores por agregación voluntaria.

En la misma línea que la aportación de Dedieu, se inscribe el trabajo de Andoni Artola y Álvaro Chaparro. Ambos autores, los más jóvenes del proyecto, se adentran en la explicación de lo que fueron las hipótesis de partida del grupo PAPE a la hora de estudiar los agentes de la monarquía española del siglo XVIII y que, como bien señalan, tuvieron en el análisis prosopográfico su primer horizonte de mira. Dibujan el largo recorrido desde esos presupuestos iniciales a los problemas suscitados por la observación empírica que derivó, en fechas ya muy tempranas, hacia el estudio de las relaciones interpersonales de los actores sociales que, de este modo, venían a poner en contacto la historia institucional, la historia social y la historia política. Grandes conocedores de la estructura y funcionamiento de la base de datos Fichoiz, detallan cómo se pasa de la “base” a la práctica investigadora, y lo hacen aportando las primeras pinceladas de un proyecto que centra hoy en día los intereses investigadores de Andoni Artola en torno a los actores políticos vascos en el periodo que transcurre entre la Guerra contra la Convención y el final de la primera guerra carlista en 1839.

La segunda parte del libro lleva por título “la prosopografía relacional a prueba” pero, como mostraremos en esta apresurada síntesis, incorpora estudios que exceden de ese marco para adentrarse en la teoría y práctica de la economía de las convenciones. Se abre con el trabajo de Michel Bertrand, que lleva al plano práctico del estudio de los oficiales de Hacienda de Nueva España la metodología que se formuló desde el proyecto Fichoiz para mostrar cómo se aúna, y al tiempo se traza el camino, desde la prosopografía que podríamos denominar como “clásica” al análisis de las redes relacionales. Sobre la base de estudio de doscientos oficiales de la Real Hacienda nombrados entre 1670 y 1780, que permiten al autor definir las características profesionales del grupo, desciende al análisis de dos casos de oficiales reales de la ciudad de Veracruz durante las primeras décadas del siglo XVIII cuyas actividades “complementarias” son descubiertas por sendos visitantes.